



# MASAS

Órgano central del partido obrero revolucionario



## SUMARIO

No. 2831  
16 / 04 / 25

- 1 ■ **RESPUESTA BURGUESA A LA CRISIS**  
■ **RESPUESTA OBRERA A LA CRISIS**
- 2 **Comité de Enlace por la Reconstrucción de la Cuarta Internacional**  
**EXTRACTOS DE: MANIFIESTO A LOS TRABAJADORES, A LOS SINDICATOS, A LAS ORGANIZACIONES QUE SE RECLAMAN DE LA CLASE OBRERA**
- 3 **PRONUNCIAMIENTO P.O.R. 11 / 04 / 2025**  
**Nuestra respuesta al supuesto documental del gobierno:**  
**¡DEJEN DE INVENTAR ESTUPIDECES PARA OCULTAR SU FRACASO POLÍTICO REFORMISTA BURGUÉS!**
- 4 **¿QUÉ HAY DETRÁS DE LA RUPTURA DEL BLOQUE Opositor DE LA VIEJA DERECHA Y DE LA IMPOSIBILIDAD DE UN M.A.S. DIVIDO DE TENER UN CANDIDATO UNICO?**
- 5 **De: PROYECTO TESIS PARA EL IX CONGRESO ORDINARIO DE LA CENTRAL OBRERA REGIONAL DE EL ALTO**
- 6 **¡CONGRESO DE LA C.O.B. YA!**  
**¡FUERA HUARACHI Y SU PANDILLA DE BURÓCRATAS VENDIDOS!**
- 7 **DE: DOCUMENTO POLÍTICO DEL XVI CONGRESO ORDINARIO DE LA CENTRAL OBRERA DEPARTAMENTAL DE CHUQUISACA**  
**LA CRISIS ECONOMICA SE AGUDIZA Y AL GOBIERNO SE LE AGOTAN LAS ALTERNATIVAS PARA CONTENERLA**
- 8 **Notas laborales y sindicales**
  - **PEPSI: trabajadores en ple de lucha denuncian ineficacia del Ministerio de Trabajo y cierre arbitrario de la empresa**
  - **Trabajadores de A.T.B. inician medidas de presión ante falta de pago de salarios**
  - **Paro nacional de 48 horas en salud por incumplimiento en el pago de bonos**
- 9
  - **F.S.T.M.B., da 24 horas a huarachi para llamar al ampliado que ponga en marcha el congreso de la C.O.B.**
  - **Maestros urbanos de Santa Cruz marcharon por las calles, se reunieron en asamblea, y reclaman un salario acorde a la subida de la canasta familiar**
  - **Trabajadores de "OPINION" en emergencia por impago de salarios**
  - **Ex trabajadores de KETAL exigen el pago de los salarios adeudados, finiquitos y varias cosas más.**
- 10 **Magisterio Chuquisaca**  
**De: Célula Sindical "Max Fernandez Rojas", Distrito de Monteagudo - F.R.T.E.U.CH.CH**  
**PRONUNCIAMIENTO 01/2025**
- 11 **De: CALDERO FABRIL, Abril 07 / 2025**  
**EL P.O.R. ES REVOLUCIONARIO, NO GOLPISTA, LUCHA POR TRANSFORMAR LA SOCIEDAD SEPULTANDO AL ESTADO CAPITALISTA PODRIDO MEDIANTE LA INSURRECCIÓN ARMADA DE LAS MASAS**
- 12 **EL INDIIO CAMPESINO EN EL INFIERNO DEL MINIFUNDIO**



**Partido Obrero Revolucionario**  
**Sección boliviana del C.E.R.C.I.**



**No. 2831**

**16 / 04 / 25**

**Edición digital**

**PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO**



**Sección Boliviana del Comité de Enlace por la Reconstrucción de la IV. Internacional**

## **RESPUESTA BURGUESA A LA CRISIS**

Tuto Quiroga ha resumido en pocas palabras la respuesta neoliberal de la burguesía a la crisis económica: *“Un Estado pequeño y austero, ... [toda las empresa estatal] se cierra, todo se concesiona, todo se privatiza. El Estado es pequeño y todo se descentraliza incluyendo la salud y la educación.”* Añade endeudar al país recurriendo a los organismos financieros internacionales, FMI, BM, tentáculos del imperialismo. Facilidades para atraer inversión extranjera para la explotación de nuestros recursos naturales a cambio de rentas miserables.

Ese es el programa común de todos los candidatos de la vieja derecha. El demagogo, Samuel Doria Medina, dice que lo hará en cien días, Manfred Reyes Villa dice que lo hará vendiendo el litio por anticipado con la emisión de bonos de litio.

El agotado reformismo masista en disgregación, en sus tres versiones (evistas, arcistas y ahora andronistas), mantiene su política proburguesa de apoyo a los empresarios privados y a los terratenientes del oriente y proimperialista para la explotación por transnacionales, desde “socias, no patronas”, del litio y de la nueva cuenca petrolera según resultados preliminares del pozo Mayaya XI.

**LAS ELECCIONES SIRVEN PARA  
IMPONER LA RESPUESTA BURGUESA**

## **RESPUESTA OBRERA A LA CRISIS**

**Estatización de las cooperativas auríferas.** Los adjudicatarios son los socios o kajchas, cooperativistas prósperos, ricos, que explotan a los jornaleros que trabajan hasta 15 horas al día en condiciones precarias con salarios fluctuantes que a plan de autoexplotación, aspiran a convertirse en socios. En conjunto, las cooperativas generan el 58,1% de la producción minera del país y aportan el 0,2% de los impuestos. Las solicitudes de áreas mineras son mayormente presentadas por actores privados que operan bajo la fachada de cooperativas.

**Estatización de toda la minería.** Reversión a COMIBOL de San Cristobal, Manquiri, etc. ¡Fuera las transnacionales!

**Estatización de los latifundios agroindustriales del oriente.** El subsecretario de Defensa del Consumidor recién descubre que los agroindustriales siguen exportando en asociación con los comerciantes mayoristas contrabandistas. Por eso no baja el precio de la carne, por ejemplo, pese a la prohibición de la exportación.

**Estatización de la banca.** Que especula con los pocos dólares disponibles.

**Monopolio del comercio exterior.**

**LA ACCIÓN DIRECTA DE MASAS PARA LA  
RESPUESTA OBRERA**

**LAS ELECCIONES NO RESUELVEN EL ATRASO Y LA MISERIA.**

**¡VOTA NULO!**

**CON EL P.O.R. AL SOCIALISMO  
(1935-2025) 90 Aniversario**

### **CERCI: Extractos de: Manifiesto a los trabajadores, a los sindicatos, a las organizaciones que se reclaman de la clase obrera**

**El agravamiento de la crisis mundial tendrá consecuencias terribles para los oprimidos en todo el mundo  
Corresponde a la clase obrera enfrentar la descomposición capitalista con su propia política.**

Estamos frente a un fuerte agravamiento de la crisis internacional debido a la ofensiva de Trump por recuperar el papel hegemónico de EE.UU. a cualquier precio. La burguesía de las potencias y también de los países atrasados debaten cómo responder, tratando de amortiguar el choque, pero son incapaces de derrotar este ataque. Lo que sí sabemos es que buscarán descargar la crisis sobre las espaldas de los trabajadores, de la mayoría oprimida.

La aguda crisis económica en EE.UU., que no logró cerrar el estallido de 2008-9 llevó a la principal potencia a adoptar medidas ultraproteccionistas rompiendo la política de “globalización” y “libertad de comercio” que implantó en las últimas décadas. Su objetivo es reducir su endeudamiento para bajar los intereses que genera su deuda, reducir su balanza comercial negativa, integrar localmente sus cadenas de suministros vitales, incrementar la producción de mercancías en su país y expandir su territorio mediante anexiones, asegurándose la provisión de minerales necesarios, etc. Estas medidas generarán recesión, alza de los precios, freno de la economía, más desocupación y precarización para los trabajadores, inclusive en su propio país.

Esta política desesperada y prepotente de EE.UU. potencia las tendencias a la guerra como ya se observa especialmente en Oriente Medio con la continuidad de la masacre genocida en Gaza con el objetivo de expulsar a todos los palestinos de sus tierras. Presiona abiertamente para anexarse Groenlandia, someter a Canadá e imponer una paz imperialista en Ucrania asegurándose el saqueo de sus recursos. Su objetivo estratégico es enfrentar a China y frenar su ascenso, batalla para la que necesita prepararse, pero que ya está instalando como lo muestran sus iniciativas sobre Panamá, sobre las rutas marítimas del Ártico, y también exigiendo a las semicolonias que rompan los acuerdos económicos que tengan con China.

Esta crisis expone la ruptura entre las potencias imperialistas y el choque de intereses entre diferentes sectores de la burguesía imperialista al interior de EE.UU. La ruptura de los acuerdos posteriores al fin de la Segunda Guerra Mundial no es casualidad, deja al desnudo las contradicciones insalvables del capitalismo que se han acumulado: el choque entre el elevado desarrollo de las fuerzas productivas con las relaciones de producción, el choque con las fronteras nacionales; la caída de la tasa de ganancia; la crisis de sobreproducción, agudizada por la contracción del mercado en el que el consumo ha caído drásticamente como emergencia de incremento en la pobreza general de la población. **Estamos frente a un capitalismo en agonía, que no se puede reformar y que coloca objetivamente la tarea de acabar con él por medio de la revolución social.**

**La clase obrera debe reaccionar en todo el mundo** enfrentando estas políticas y sus consecuencias desastrosas que pueden llevar a la humanidad a un caos mayor al que ya que vivimos y del que sea más difícil salir.

[...] A la clase obrera a los demás trabajadores les cabe defender las condiciones materiales de vida y de trabajo de la mayoría oprimida, que son amenazadas, enfrentado el ataque imperialista que ha desencadenado Trump:

[...] La clase obrera debe convertirse en el caudillo de todos los oprimidos, levantarse con sus propios métodos de lucha, con sus propias organizaciones, con su propia política, independizándose de toda tutela de la burguesía. En los últimos días asistimos a movilizaciones multitudinarias en EE.UU. y Europa rechazando las políticas de Trump, lo que agita la lucha de clases, pero todavía no aparece una orientación que unifique las luchas con una perspectiva independiente, proletaria, internacional, hacia a la victoria.

La clase obrera, los trabajadores, la mayoría oprimida debe plantearse **cómo tomamos en nuestras manos el rumbo de la economía**, cómo la organizamos y planificamos en base a nuestras necesidades. **Cómo terminamos con el poder de los capitalistas que en su agonía nos llevan a la destrucción.** Y a la vez, cómo planteamos nuestra propia lucha por el poder. Asistimos también en todas partes a la agonía de las formas democrático burguesas de dominación. Las políticas de ajuste, de ataque a los derechos, van acompañadas de creciente autoritarismo y derechización de los gobiernos.

Debemos promover la más amplia unidad de las luchas, exigiendo que los sindicatos y centrales sindicales se pongan a la altura de la lucha que debemos librar, rompiendo todos los lazos con los gobiernos, con los partidos que defienden la gran propiedad privada de los medios de producción. Llamando a todos los sectores de la vanguardia consciente a trabajar con esa perspectiva.

Somos conscientes de la enorme debilidad política de la clase obrera producto de derrotas, traiciones y vacilaciones, de la disolución de las mayores conquistas que habíamos alcanzado. Es el momento de revitalizar nuestra intervención en los movimientos con una política independiente. Esta crisis es una oportunidad para politizar a las masas, balancear los errores y los problemas del pasado para tratar de superarlos en el combate contra el imperialismo y las expresiones capitalistas locales. Tenemos que madurar políticamente la tarea de volver a colocar a la clase obrera como centro dirigente de las masas, en nuestros países y a escala mundial. Este es el trabajo que hacemos desde el CERCI para reconstruir el Partido Mundial de la Revolución Socialista.

8 de abril de 2025



# P.O.R.

## **PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO**

Sección Boliviana del Comité de Enlace por la Reconstrucción de la IV. Internacional

**NUESTRA RESPUESTA AL SUPUESTO DOCUMENTAL DEL GOBIERNO:**

**¡DEJEN DE INVENTAR ESTUPIDECES PARA OCULTAR SU  
FRACASO POLÍTICO REFORMISTA BURGUÉS!**

**EL P.O.R. EN SUS 90 AÑOS DE LUCHA (1935-2025) NO FUE, NUNCA HA  
SIDO, NI SERÁ UN PARTIDO GOLPISTA Y MUCHO MENOS ASPIRANTE A  
SER PARTE DE UN GOBIERNO BURGUÉS COMO MINISTROS**

Como parte de un plan de represión política contra sus opositores, el gobierno de Arce (MAS) ha difundido un “documental”, donde cínicamente se lanza la calumnia de que el POR y el profesor José Luis Álvarez habrían parte de la aventura golpista del general Zúñiga y que, parte del supuesto plan, era designar al Prof. Álvarez como Ministro de Educación.

La burda maniobra busca desviar la atención de la opinión pública frente a la incapacidad del gobierno para resolver la crisis económica que agobia a la mayoría nacional.

**El P.O.R. en sus 90 años de historia reafirma que sólo llegará al poder a la cabeza de la revolución protagonizada por la nación oprimida, encabezada por la clase obrera y no de la mano de cualquier aventura de golpe de estado o de autogolpe.**

**El P.O.R. tiene programa y principios firmes en torno a los cuales son formados sus militantes, que no se venden ni se alquilan a cualquier aventurero de los pululan en el país.**

**En sus 90 años de lucha consecuente por la revolución proletaria, el P.O.R. se ha convertido en la reserva moral de la clase obrera y los oprimidos del país plagado de políticos oportunistas, corruptos y vendepatrias que no tiene el menor reparo en dar toda clase de volteretas con tal de medrar del Poder.**

El Presidente Arce, a propósito de la muerte de nuestro camarada Miguel Lora, fundador de URMA, ex dirigente de las Federaciones de maestros urbanos de La Paz y Cochabamba, se pronunciaba señalando: *“Lamentamos el fallecimiento de Miguel Lora, un gran e histórico líder sindical, quien luchó incansablemente por la clase obrera y mantuvo siempre intactas sus convicciones revolucionarias”*; reconociendo la que es la conducta de los militantes del P.O.R., y ahora, nos sale con esta estupidez de involucrarnos en el descabellado golpe o autogolpe del 26 de junio, lo que pone en evidencia la falsedad del tal documental.

**MÉNTANSE SU DOCUMENTAL POR DONDE MEJOR LE QUEPA QUE AL PROLETARIADO Y AL PUEBLO BOLIVIANO NO LO ENGAÑAN. LOS EXPLOTADOS BOLIVIANOS SABEN DE QUÉ MADERA ESTAN HECHOS LOS TROTSKISTAS.**

Por el Comité Central del P.O.R.:

Alfonso Velarde Chávez.

La Paz, 11 de abril 2025

# **CON EL P.O.R. AL SOCIALISMO**

## **¿QUÉ HAY DETRÁS DE LA RUPTURA DEL BLOQUE OPOSITOR DE LA VIEJA DERECHA Y DE LA IMPOSIBILIDAD DE UN M.A.S. DIVIDO DE TENER UN CANDIDATO UNICO?**

Tuto Quiroga, rompe con Samuel Doria Medina, Carlos Mesa anuncia el retiro de su apoyo al Bloque de Unidad de la vieja derecha. Manfred Reyes Villa, que es parte de la vieja derecha, se felicita por no haberse sumado al carro del Bloque de Unidad y asegura que él es la carta de recambio frente al MAS en franco proceso de desintegración y la vieja derecha que no puede unificarse.

Por su parte, la división del MAS es irreversible, Evo Morales no tolera la posibilidad de que haya otro candidato que no sea él, creyendo que podrá presionar con la suficiente fuerza para obligar al TSE a habilitarlo. Arce no tiene candidato potable, el mismo sabe que esta marchando cuesta arriba, más aun, considerando que va perdiendo el control de la burocracia sindical que le sirvió de sostén político en estos últimos años. Los sectores del MAS que avizoran una catástrofe personal y política derivada del hecho de no poder mantenerse en el poder en base a un candidato “potable” vienen empujando la posibilidad de que Andrónico Rodríguez se lance como candidato de “unidad” capaz de enfrentar a la vieja derecha que cree que, sobre el fracaso del proyecto reformista del MAS, ha llegado su hora para volver al poder.

Detrás de cada candidato se mueven grupos empresariales y de interés económico que abrigan la esperanza de llegar a gozar de las mieles del poder y para eso necesitan apostar sus “inversiones” a “caballo seguro”, de ahí la pasión volcada a la discusión sobre las “encuestas” y sus resultados, que si son confiables o no, que si son manipuladas o no, etc. Lo cierto es que ninguno de los candidatos puede ufanarse de gozar de la preferencia electoral absoluta, y que se yergue como la “esperanza” del pueblo frente a la crisis económica; por el contrario sobre ellos pesa en mayor o menor medida, la desconfianza y la certeza, especialmente, de las viejas generaciones de que estos politiqueros ya fueron gobierno y vendieron el país en malbarato, generaron desocupación y miseria, congelamiento salarial, recortes al presupuesto de salud, educación, etc. y que al final fueron gobiernos corruptos, incapaces y vende-patrias al igual que lo ha sido el gobierno del MAS después de casi dos décadas de despilfarro.

Hoy, las masas han agotado su experiencia bajo la impostura indigenista del gobierno del MÁS. Evo Morales y Arce cargan el fardo de la corrupción y la incapacidad para conjurar los efectos de la crisis capitalista sobre las mayorías oprimidas del país. El mal llamado “modelo económico plural social comunitario”, no significó cambio esencial alguno y no fue más que el ropaje “andino amazónico” del viejo capitalismo atrasado y en crisis de la Bolivia del pasado.

Ninguno de los candidatos puede ofrecer otra cosa que no sea el plato recalentado del fracasado neoliberalismo como presunta “receta mágica” para “conjurar” la crisis, pero la experiencia de la mayoría nacional explotada la lleva a saber de antemano que ese es un programa antiobrero, antipopular y antinacional, que no resolverá la crisis y que sólo favorece a la burguesía y al capital extranjero.

**Todo este cuadro confirma una conclusión: estamos ante, las expresiones del agotamiento político de los partidos burgueses, desde el MAS hasta la vieja derecha que no tiene nada nuevo que ofrecer y que viene chocando con la creciente desconfianza y el repudio de las masas.**

Por su lado, la clase obrera, principalmente su vanguardia, el proletariado minero, desde las bases rompe con la funesta tutela MASistas y apunta a recuperar la COB para la lucha de los trabajadores por mejores condiciones de vida y de trabajo, lo que viene despertando esperanza entre los otros sectores organizados de que, hacia adelante, se vaya a retomar la línea de la lucha revolucionaria que marcó la tradición histórica de la COB.

La cuestión cobra mayor relevancia si es que consideramos que cualquiera sea el gobierno que salga aplicará un programa antiobrero, antinacional y antipopular orientado a descargar la crisis sobre los trabajadores para beneficio de la burguesía nativa y el capital transnacional y en ese escenario, la recuperación de la independencia política y sindical del movimiento obrero será lo que marque la diferencia en las perspectivas de la lucha de los trabajadores por defender sus condiciones de vida.

**LAS ELECCIONES NO SOLUCION NADA, TODOS LOS CANDIDATOS SON LA MISMA PORQUERIA  
VOTO NULO, RECUPEREMOS Y AFIANCEMOS LA INDEPENDENCIA POLITICO SINDICAL DE LA COB**

**DE:**

## **PROYECTO TESIS PARA EL IX CONGRESO ORDINARIO DE LA CENTRAL OBRERA REGIONAL DE EL ALTO**

Los obreros, campesinos, gremiales, maestros, todos los pobres debemos volver al escenario político recuperando las banderas de lucha revolucionaria socialista. Retornar a nuestro lugar en la lucha de la nación oprimida contra la nación opresora. La clase obrera tiene la capacidad de dirigir a toda la nación oprimida en un solo frente de lucha antioficialista y darle una perspectiva revolucionaria al país para superar el atraso económico y la miseria. La lucha de clases sociales no ha desaparecido, al contrario, se agudiza por la profundización de la crisis económica capitalista. Hoy la línea política revolucionaria de la clase obrera expresada en la Tesis de Pulacayo de 1946 y la Tesis Socialista de la C.O.B. (1970) tienen plena vigencia.

**NUESTRO OBJETIVO ESTRATÉGICO ES EL GOBIERNO OBRERO-CAMPESINO Y DE TODOS LOS EXPLOTADOS Y OPRIMIDOS DEL PAÍS, LA INSTAURACIÓN DE LA NUEVA SOCIEDAD ASENTADA EN LA PROPIEDAD SOCIAL DE LOS MEDIOS DE PRODUCCIÓN, ES DECIR, EL SOCIALISMO.**

Superar la crisis económica significa: Desarrollar el aparato productivo, impulsar la industrialización de nuestra economía y recursos naturales; para este objetivo y para tener recursos económicos es necesario: **estatizar la explotación y comercialización del oro, plata, litio y todos nuestros recursos naturales, como también estatizar la Banca privada y la agroindustria manejada por las transnacionales e imponer el monopolio del comercio exterior.**

Con estas medidas podremos crear fuentes de empleo, ampliar y defender el mercado interno; es decir, acabar con la explotación capitalista y el saqueo de nuestras riquezas naturales por las transnacionales.

Basta de ser escalera y voto para los politiqueros, hemos aprendido que sólo cuando hay elecciones se acuerdan de nosotros para que, una vez siendo gobierno, sólo se dediquen a robar y enriquecerse. **TODOS LOS POLITIQUEROS SON LA MISMA PORQUERÍA, LAS ELECCIONES NO RESOLVERÁN NUESTROS PROBLEMAS, AL CONTRARIO, TODOS LOS CANDIDATOS PRETENDEN DESCARGAR LA CRISIS SOBRE NUESTRAS ESPALDAS APLICANDO LA PRIVATIZACIÓN DE LA ECONOMÍA, ELIMINANDO LA SUBVENCIÓN DE HIDROCARBUROS Y NUESTRAS CONQUISTAS SOCIALES.**

Por todo ello los trabajadores retomamos los principios del “sindicalismo revolucionario” y la independencia política y sindical, desconociendo la vergonzosa “alianza estratégica” con el gobierno impositor del MAS, llamando al conjunto del pueblo explotado boliviano a recuperar los sindicatos y nuestros entes matrices hoy controlados por el masismo proburgués y antiobrero. Para ello proclamamos la necesidad de recuperar nuestra total **INDEPENDENCIA SINDICAL Y POLÍTICA** frente a los gobiernos de la burguesía, su Estado y gobierno.

## **¡CONGRESO DE LA C.O.B. YA!**

**¡FUERA HUARACHI Y SU PANDILLA DE BURÓCRATAS VENDIDOS!**

**TODOS LOS SECTORES DEBEN RESPALDAR Y ACUDIR A LA CONVOCATORIA DE LA FEDERACIÓN DE TRABAJADORES MINEROS DE BOLIVIA**

Por el incumplimiento de Juan Carlos Huarachi de convocar a Ampliado de la Central Obrera Boliviana para convocar a Congreso, la FSTMB emplaza al Comité Ejecutivo Nacional de la C.O.B. (Huarachi y compañía), a emitir de inmediato la convocatoria para la realización del XVIII Congreso Ordinario Nacional, en un plazo de 24 horas y que ésta debería realizarse necesariamente en la ciudad de La Paz. Caso contrario, la FSTMB, columna vertebral del ente matriz de los trabajadores, sería la que saque la convocatoria respectiva a todos los sectores afiliados a nivel nacional, señala el pleno del nuevo CEN de la FSTMB en conferencia de prensa.

Una posición acertada de la FSTMB que por muchos años los trabajadores de todos los rubros esperaban de los mineros. Que, de una buena vez, se destituya a los vividores que han tomado la C.O.B., y recuperarla para ponerla nuevamente al servicio de las bases.

Cumplido el plazo, ya toca en esta semana a la dirección sindical de los mineros, convocar a ampliado nacional de la C.O.B. para que sea esta instancia la que convoque con día y lugar al congreso cobista y conforme la Comisión de Poderes para la acreditación de los delegados. Corresponde garantizar la presencia de todos los sectores, centrales obreras departamentales y regionales, para el éxito de esta convocatoria y la realización efectiva del importante evento de trabajadores. De esta manera, cerrar de una buena vez, este período negro de la historia de la COB, caracterizado por el sometimiento de los sindicatos obreros a los gobiernos masistas (Morales y Arce) y de la derecha (Jeanine Añez).

La urgencia se justifica, como ha denunciado el nuevo ejecutivo de la FSTMB, porque Huarachi ha abierto la posibilidad de realizar una negociación tripartita con los empresarios para

definir los montos de incremento salarial para este año; posición conciliadora y de sumisión a los dueños del capital, rechazada siempre con contundencia por los obreros. Estando todavía este sinvergüenza a la cabeza de la COB, los trabajadores corren riesgo de más barbaridades que pueda seguir cometiendo.

A la cabeza de los mineros, el movimiento obrero debe orientarse a recuperar su independencia política sindical. Esta es la tarea central de la actual coyuntura política en el ámbito sindical y, por lo tanto, del congreso cobista a realizarse. Este paso importante puede crear buenas condiciones para que el proletario retorne a su eje revolucionario, a la esencia de sus documentos ideológicos e históricos centrales (Tesis de Pulacayo de 1946 y Tesis del Congreso Socialista de la COB 1971).

Como parte de este movimiento de rebelión contra el masismo que se opera en las bases obreras, la COB, la FSTMB, la CGTFB y demás organizaciones de trabajadores deben mantener independencia política frente al circo electoral burgués que distraerá al país por los próximos meses hasta octubre. Tomar distancia de esta pugna entre politiqueros burgueses hambrientos de poder, que no representan los intereses de la clase obrera y la nación oprimida. Es prioritario que el congreso cobista apruebe una tesis que contenga un respuesta clasista y revolucionaria a la profunda crisis económica que sufre el país. Y, sobre todo, organizarnos para enfrentar las medidas de ajuste neoliberales que anuncian todos los candidatos presidenciales, tanto de la derecha tradicional como los masistas. Estamos hablando del levantamiento de la subvención de los carburantes, devaluación del Boliviano, privatización de las empresas públicas, reducción del gasto fiscal que afectará a salud y educación y muchas otras medidas antipopulares y antinacionales.

DE: DOCUMENTO POLÍTICO DEL XVI CONGRESO ORDINARIO DE LA CENTRAL OBRERA  
DEPARTAMENTAL DE CHUQUISACA

## **LA CRISIS ECONOMICA SE AGUDIZA Y AL GOBIERNO SE LE AGOTAN LAS ALTERNATIVAS PARA CONTENERLA**

Asistimos al hundimiento del MAS, políticamente agotado, acaba como una pandilla de politiqueros proburgueses, podridos en la corrupción, enfrascado en una lucha a muerte entre evistas y arcistas por su insaciable apetito de poder. Esta pugna intermasista ha contaminado a nuestras organizaciones populares y sindicales estranguladas por la burocracia sindical y los caciques campesinos convertidos en tentáculos del gobierno en el seno de las masas. Por eso hoy más que nunca corresponde luchar por recuperar la independencia política y sindical de nuestros entes matrices para arrancarlos de manos del gobierno y ponerlos al servicio de los trabajadores.

El fracaso del MAS y su incapacidad de transformar el país se debe a que ha mantenido la política proburguesa y entreguista de los anteriores gobiernos, permitiendo que continúe el saqueo de nuestros recursos naturales, por parte de las transnacionales que se llevan la mayor parte de nuestras riquezas, dejando en el país solo migajas que son insuficientes para atender las necesidades de la población.

El gobierno ha desaprovechado los fabulosos ingresos que recibió por los precios altos de las materias primas y su incapacidad para diversificar nuestra economía lo ha llevado a depender del extractivismo, y nuestra economía ha continuado dominada por el sector privado.

Cuando se acabó el periodo de bonanza, se agotaban los pozos gasíferos y perdíamos a nuestros principales compradores (Argentina y Brasil), el gobierno se vio sin ingresos económicos y tuvo que recurrir a meter mano a las reservas internacionales, al oro del Banco Central y a los aportes para la jubilación de los trabajadores, además de endeudar al país estirando la mano a los créditos internacionales aumentando el sometimiento del país a los intereses de las grandes potencias.

Es así que el MAS terminó desilusionando a los sectores populares porque gobernó para favorecer a las transnacionales y a los grandes empresarios privados que se enriquecieron todos estos años a costa de la destrucción de las conquistas laborales de los trabajadores, la reducción de presupuesto para los gobiernos subnacionales, la salud y la educación.

La economía boliviana ha llegado a una situación crítica donde no se vislumbra a corto, mediano y largo plazo una recuperación. Actualmente la crisis se expresa en la falta de dólares y combustibles lo que ha disparado los precios de la canasta familiar golpeando principalmente a los trabajadores y al pueblo empobrecido.

La crisis estalla por la falta de dólares en todos los sectores económicos lo que se traduce en un encarecimiento de los insumos productivos que se importan lo que provoca un alza en los costos de producción y por lo tanto un incremento en los precios finales al consumidor. Este cuadro de escasez de dólares y la consolidación de un mercado de divisas paralelo altamente especulativo, termina contrayendo el tamaño del aparato productivo boliviano.

Al permitir el saqueo de nuestros recursos naturales y que las principales actividades económicas estén en manos privadas el Estado no tiene los ingresos necesarios para garantizar la subvención de los combustibles y no sabe cómo deshacerse de este gasto porque sabe que levantar la subvención significaría un duro golpe contra las masas y que podría terminar en una rebelión popular, que el gobierno quiere evitar hasta las elecciones.

A este problema se suma que el gobierno ha favorecido durante todo este tiempo a los grandes empresarios agroindustriales y a las cooperativas mineras, con una serie de concesiones con la finalidad de que traigan sus dólares al país, pero, por el contrario, los grandes empresarios continúan llevando sus dólares al extranjero o especulando en el mercado negro para sacar más ganancias.

Las consecuencias sociales inmediatas de la crisis que se refleja en la pérdida de ingresos económicos para todas las familias bolivianas, inestabilidad laboral, baja de la calidad de vida, terminarán empujando a las grandes mayorías a salir a las calles en busca de mejores condiciones de vida, para eso es importante contar con una dirección revolucionaria y mantener a toda costa la independencia política y sindical de nuestra Central Obrera Departamental.

## **PEPSI: TRABAJADORES EN PIE DE LUCHA DENUNCIAN INEFICACIA DEL MINISTERIO DE TRABAJO Y CIERRE ARBITRARIO DE LA EMPRESA**

Cochabamba, 13/04/25 RENNO. - En una nueva declaración pública, los trabajadores de la planta Pepsi en Sacaba reiteraron que continúan en pie de lucha y denunciaron que el Ministerio de Trabajo, lejos de defender sus derechos laborales y actuar con celeridad, estaría permitiendo que la empresa dilate los procedimientos legales. Durante una intervención, uno de los trabajadores desmintió los argumentos difundidos por la empresa, como la supuesta afectación a una unidad educativa de la zona, calificándolos como falsos. Además, recordó que la propia Cervecería Boliviana Nacional certificó en reiteradas ocasiones la calidad de producción en Cochabamba, lo que evidencia la falta de fundamentos técnicos para el cierre. También se

informó que una de las razones logísticas que se había utilizado anteriormente —la falta de acceso a agua potable— ha sido superada, ya que actualmente la planta cuenta con conexión al suministro. Según los trabajadores, esto elimina otro supuesto impedimento operativo y refuerza la idea de que la decisión carece de sustento legal y técnico. Finalmente, los trabajadores denunciaron que el cierre obedece a una lógica de obtener más utilidades por parte de la transnacional, a costa de sacrificar fuentes de trabajo, el acceso a la seguridad social y las condiciones de vida de decenas de familias obreras que durante años sostuvieron la producción de Pepsi en el departamento.

## **TRABAJADORES DE ATB INICIAN MEDIDAS DE PRESIÓN ANTE FALTA DE PAGO DE SALARIOS**

La Paz, RENNO 09/04/2025.- En un hecho que revela una profunda crisis laboral, el Sindicato Mixto de Trabajadores Illimani de Comunicaciones (SMTIC) se declaró en “estado de emergencia permanente” y anunció la suspensión de programas en vivo durante los fines de semana como medida de presión ante el no pago de salarios que se adeuda desde ya varios meses. Según el documento emitido por el sindicato el 21 de marzo de 2025, los trabajadores de la red ATB, tomaron esta determinación por unanimidad durante su tercera asamblea ordinaria realizada el 20 de marzo. Entre sus principales demandas se encuentra el pago del salario de septiembre y octubre de 2024, además de los salarios completos de noviembre y diciembre 2024, y enero y febrero 2025. En una carta dirigida al Gerente General de ATB, Camilo Torres, el ente de los trabajadores establece que la medida de no

trabajar en fin de semana se comenzaría a aplicar desde el sábado 29 de marzo, y se mantendrá hasta conseguir respuestas concretas a sus demandas. Los trabajadores exigen también la presentación de los extractos de la Gestora de los trabajadores para conocer su situación actual. De acuerdo con fuentes cercanas a la situación, existe un clima de tensión dentro de la empresa, donde los empleados denuncian intimidaciones y amenazas por parte de la directiva ante las medidas adoptadas. Los trabajadores señalan que mientras ellos enfrentan meses sin recibir sus salarios, los ejecutivos de la empresa continúan percibiendo importantes ingresos provenientes de contratos con entidades estatales. La situación ha puesto en evidencia el deterioro de las relaciones laborales y rebasó la paciencia debido a las necesidades imperiosas que sufren las familias.

## **PARO NACIONAL DE 48 HORAS EN SALUD POR INCUMPLIMIENTO EN EL PAGO DE BONOS**

Cochabamba, RENNO 09/04/ 2025.- La Confederación Sindical de Trabajadores en Salud Pública de Bolivia ha convocado a un paro nacional movilizadado de 48 horas para los días miércoles 9 y jueves 10 de abril, en demanda del pago del bono de riesgo y el bono viático de vacunación. Ambos beneficios son derechos adquiridos y deben ser pagados con fondos del IDH. Sin embargo, hasta la

fecha las autoridades no han cumplido con los compromisos firmados, ni han incluido estos pagos en el POA de la gestión, lo que significa el despojo de derechos. El Comité Ejecutivo Nacional instruyó a todas las federaciones departamentales y regionales a organizar marchas y movilizaciones exigiendo el cumplimiento inmediato de estos derechos adquiridos.

### **F.S.T.M.B, DA 24 HORAS A HUARACHI PARA LLAMAR AL AMPLIADO QUE PONGA EN MARCHA EL CONGRESO DE LA C.O.B\***

La Paz, RENNO, 10/04/2025.- A falta del cumplimiento del dirigente Juan Carlos Huarachi para convocar a un ampliado de la Central Obrera Boliviana (C.O.B), la Federación Sindical de Trabajadores Mineros de Bolivia (F.S.T.M.B) emplaza al C.E.N. de la C.O.B. a emitir Convocatoria para la realización del XVIII Congreso Nacional de la C.O.B. en un plazo de 24 horas y que deberá realizarse necesariamente

en la ciudad de La Paz. Caso contrario, será la F.S.T.M.B., columna vertebral del ente matriz de los trabajadores, quien realizará la convocatoria respectiva, señala el pleno del nuevo C.E.N. de la F.S.T.M.B. en conferencia de prensa.

También se habló de otros temas como la negociación tripartita que acepto el actual dirigente de la C.O.B, además de la Ley 367.

### **MAESTROS URBANOS DE SANTA CRUZ MARCHARON POR LAS CALLES, SE REUNIERON EN ASAMBLEA, Y RECLAMAN UN SALARIO ACORDE A LA SUBIDA DE LA CANASTA FAMILIAR**

RENNO, Santa Cruz, 15/03/2025.- El magisterio de Santa Cruz días atrás realizó una marcha de protesta por las calles, luego de una Asamblea en el colegio Nacional Florida, donde los profesores expresaron cómo son afectados por las políticas del gobierno, por la subida de precios de la mayoría de los productos de la canasta familiar, ellos apuntan que los salarios van perdiendo su poder adquisitivo. Protestaron en un mitin frente a la Dirección Departamental de Educación encabezados por sus dirigentes de su Federación. Esta movilización de los maestros urbanos en la ciudad es parte de la movilización nacional, ellos

exigen un aumento salarial acorde a la subida de precios de la canasta familiar, reclaman una jubilación con el 100% del salario como trabajadores activos, e Ítems de nueva creación. También piden que las autoridades educativas no fusionen paralelos, ya que el aumento de cantidad de estudiantes por curso baja la calidad educativa. Reclamaron también, que se pague al maestro por 100 horas para el nivel inicial, 100 horas para educación alternativa y 120 horas para educación especial. Y ascenso automático de categoría y categoría al mérito para el sector administrativo.

### **TRABAJADORES DE "OPINIÓN" EN EMERGENCIA POR IMPAGO DE SALARIOS**

Cochabamba, RENNO 12/03/25.- Los trabajadores del periódico OPINIÓN se declaran en estado de emergencia ante el impago de ocho meses de salarios. Denuncian la indiferencia de la gerencia de COBOCE R.L., su ente matriz, que pese a los procesos iniciados no ha dado

soluciones, afectando gravemente su estabilidad laboral. Advierten que, de continuar esta situación, la producción periodística podría verse afectada, perjudicando el derecho de la población a la información. Exigen respuestas y soluciones inmediatas.

### **EX TRABAJADORES DE KETAL EXIGEN EL PAGO DE LOS SALARIOS ADEUDADOS, FINIQUITOS Y VARIAS COSAS MÁS.**

La Paz, 10/02/2025.- Nos encontramos en correo finalmente los finiquitos. Denuncian que ya van de la ciudad de La Paz, dónde los ex trabajadores mucho tiempo sin que la empresa les pague todo lo de KETAL exigen el pago de los 3 meses que les que les debe, mientras al interior de la empresa las deben, aportes a la Caja de Salud y a la Gestora cosas siguen en mal estado ya que tampoco están subsidios de lactancia, bono de transporte y pagando sueldos.



## **CÉLULA SINDICAL**

**"Max Fernández Rojas "**

**Distrito de Montegudo – F.R.T.E.U.CH. CH.**



### **PRONUNCIAMIENTO 01/2025**

Ante la reciente difusión de un documental oficial del gobierno del MAS, en el que se le implica, sin fundamento alguno, al colega maestro y compañero revolucionario José Luis Álvarez, reconocido dirigente trotskista de la **Federación Departamental de Educación Urbana de La Paz**, en el supuesto intento del golpe de Estado del General Juan José Zúñiga, la Célula Sindical de la Unidad Educativa "Max Fernández Rojas" manifiesta lo siguiente:

1. Rechazamos de forma categórica el contenido malintencionado de dicho documental referente al profesor, el cual no solo carece de pruebas, sino que claramente responde a una campaña de desprestigio y persecución política contra un dirigente y su organización opositora al gobierno del MAS, tendencias derechistas y reformistas.
2. Denunciamos el intento del gobierno de amedrentar a la organización **URMA**, corriente paralela al Partido Obrero Revolucionario, mediante la criminalización de sus dirigentes y militantes. Esta maniobra autoritaria y anti obrera, busca silenciar a todas las voces disidentes que luchan por una transformación profunda de la sociedad y la educación.
3. Nos solidarizamos plenamente con el compañero **José Luis Álvarez B.**, cuya trayectoria intachable como educador, sindicalista revolucionario, referente del magisterio urbano nacional, ampliamente reconocido y respetado en todo el país.
4. Exigimos al gobierno el cese inmediato de esta campaña de hostigamiento político-mediático y la plena garantía de los derechos democráticos y sindicales de todos los trabajadores de la educación y demás sectores.
- 5.- Estamos convencidos que el régimen de gobierno pro burgués en su agotamiento y decadencia, ante la profundización de la crisis económica, está tomando medidas preventivas y fascistoides para intimidar y reprimir a los trabajadores y sectores populares que tomarán las calles agobiadas por la crisis.

Cómo maestros de base, reafirmamos nuestro compromiso con la libertad de pensamiento, la independencia político-sindical de sectores laborales frente al gobierno de turno y la lucha por una:

Una **educación fiscal, única y gratuita.**

Un **Incremento salarial** con escala móvil.

Una **Jubilación con el 100%.**

Exigencias no resueltas del sector magisterial.

No permitiremos que se utilicen los medios del Estado para sembrar miedo, desinformación contra quienes luchan por una sociedad más justa y mejores condiciones de vida de todos los trabajadores y sectores populares.



*¡Solidaridad con el compañero José Luis Álvarez!  
¡Abajo la persecución contra URMA y el sindicalismo revolucionario!  
¡Por una educación fiscal, única y gratuita!  
¡Por un incremento salarial con escala móvil que cubra la canasta familiar!*

Montegudo, 12 de abril de 2025

*"La nueva educación será producto de la nueva sociedad"*

Telf./68669694- 60326432



**MASAS**  
MOVIMIENTO DE MASAS



# **CALDERO FABRIL**

HOJA DE ANALISIS POLITICO DE TRABAJADORES REVOLUCIONARIOS DE BOLIVIA

ABRIL 07/2025

## **EL POR ES REVOLUCIONARIO, NO GOLPISTA, LUCHA POR TRANSFORMAR LA SOCIEDAD SEPULTANDO AL ESTADO CAPITALISTA PODRIDO MEDIANTE LA INSURRECCIÓN ARMADA DE LAS MASAS**

El Partido Obrero Revolucionario en sus 90 años de existencia (1935 – 2025), ha demostrado una fidelidad intachable al programa revolucionario de la clase obrera, el cual señala claramente que la razón de existencia del POR es sepultar al capitalismo y su Estado podrido, mediante la insurrección armada de explotados y oprimidos para instaurar la dictadura del proletariado.

En ese sentido, la lucha conjunta del POR con los mineros en 1946 condujo a la aprobación de la Tesis de Pulacayo, convertida en guía política de las masas hasta la revolución de 1952. Después de la traición del MNR, usurpador de la Revolución, el POR luchó arduamente para expulsar al nacionalismo burgués de la mente de los explotados y oprimidos, y así nuevamente llegar a la cúspide de la oleada revolucionaria instalando la Asamblea Popular en 1971.

Los militantes del Partido Obrero Revolucionario, luego de los golpes militares sanguinarios de Banzer, Natuch y García Meza, fueron los únicos que no buscaron el exilio dorado, como lo hicieron los militantes de partidos burgueses y de la izquierda reformista. Los poristas se quedaron en Bolivia para elevar el instinto de las masas hasta alcanzar la unión con su consciencia con la finalidad de enterrar a la clase dominante y su gobierno militar, asesinos de obreros durante más de 7 años.

Una vez lograda la maduración las masas, una porista, Aurora Villarroel encabezó la huelga de hambre respaldada por la población para derrotar al gorila Banzer y a su ejército. De la misma manera, los poristas con las masas enfrentaron a la clase dominante y su gobierno narcotraficante al mando del gorila Luis García Meza y su ministro del interior Luis Arce Gomez.

Hoy, después de más de 15 años de lucha contra el masismo, el porista José Luis Álvarez expresando el sentimiento de las mayorías, denunció el falso socialismo y comunismo de los pillos Evo Morales, Arce Catacora encaramados en el gobierno, mostrándolos como lo que son: sirvientes del capitalismo y traidores de las aspiraciones de explotados y oprimidos. En represalia, lo implican en el falso golpe de Zúñiga, para frenar la organización de las masas alrededor del programa revolucionario, ante el advenimiento de un gobierno que descargará la crisis sobre las espaldas de las mayorías empobrecidas.

No tememos al capitalismo y sus sirvientes. El POR y José Luis Álvarez desde la cárcel o el llano estarán junto a las masas enfrentando la arremetida capitalista.

Los trabajadores buscamos enterrar al capitalismo, su Estado podrido, su democracia corrupta mediante la insurrección armada. No creemos en las elecciones burguesas.

**Fuerza camarada José Luis Álvarez**

**CON EL POR AL SOCIALISMO**

## **EL INDIO CAMPESINO EN EL INFIERNO DEL MINIFUNDIO**

Por. Boni

Desde la Colonia hasta la fecha, han transcurrido más de 500 años, y la miserable vida del indio campesino quechua, aymara y otros, sigue lo mismo, esclavizado, marginado, discriminado, remachado con 7 cadenas, en el infierno del minifundio y en el charco del precapitalismo. Lo único que ha cambiado para ellos, es el amo, ayer fue el salvaje español, el salvaje criollo y hoy es el satanás capitalista nativo y el imperialismo.

De nada ha servido que un indio o una india esté sentado traspirando las nalgas, vestido con su ropa nativa: en las alcaldías, en las gobernaciones, en el parlamento y en la silla presidencial, como el tata Evo Morales. Todos, acabaron una lástima y una vergüenza, dando volteretas en el charco de la corrupción, arrastrándose como víboras detrás de los k'aras politiqueros, empresarios nativos y extranjeros. Levantando la mano al primer pitazo de su jefe k'ara, como simple adorno y caliente-asiento. Pero sin hacer nada, olvidándose totalmente de la india que le ha parido, del hermano que arde en el infierno del minifundio y el precapitalismo decadente.

De esta realidad en la que se debate el agro, tampoco se salvan los dirigentes sindicales agrarios de las comunidades y autoridades originarias de los ayllus. Se hacen elegir con las bases, al día siguiente los malagradecidos se alejan

de ellos, y se van a entregar en cuerpo y alma al enemigo por una miserable pega. Para confirmar, lo aseverado, basta dar un vistazo por las comunidades y ayllus originarios, no hay un solo dirigente sindical o autoridad originaria sano, revolucionario, capaz de abrir la boca.

En sus vistas y narices de estos llunk'us, los vende-patrias, preparan el levantamiento de la subvención del combustible, se llevan los dólares fuera de Bolivia, saquean el oro y otros minerales a diestra y siniestra. El estatizado y castrado dirigente, calladito nomas.

Y el indio campesino clama a todo pulmón, que le devuelvan toda la tierra, sus recursos naturales, su libertad y su autodeterminación.

Para acabar con esta calamidad, es hora de preparar la gran rebelión revolucionaria e instaurar el gobierno obrero-campesino, las granjas colectivas altamente tecnificadas e industrializadas y sepultar definitivamente con una palada de tierra al capitalismo putrefacto.

**¡VIVA EL GOBIERNO OBRERO  
CAMPESINO!**

**¡VIVA LA GRANJA COLECTIVA  
TECNIFICADA!**

**¡ABAJO EL MINIFUNDIO  
IMPRODUCTIVO!**